

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3316

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón viernes 5 de Marzo 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

EL MEJOR DE LA ISLA

Para el próximo sábado 6 del actual, día de moda

ESTRENO de la sensacional película de verdadero éxito de 1.500 metros, (marca «Milano» italiana) Serie HESPERIA, titulada

ACHIVISMO FICTAL

Lo más notable de esta hermosa y artística cinta es su gran naturalidad de escenas; en ellas el espectador no espere ver ningún detalle de los que hacen exclamar «cosas de películas»; su argumento está basado en una escena de familia. Tiene momentos muy emocionantes y su final no es un final espeluznante, es uno de aquellos desenlaces que dejan con la sonrisa en los labios al espectador. Además en ella se puede admirar el magnífico trabajo de la hermosa artista, que llevando el seudónimo de HESPERIA comparte la fama de las Lyda Borelli y Mari Carmi. Las fotografías están expuestas en el Bazar de la calle de Hannover.

Domingo, 3 sesiones, a las 5 y media 8 y cuarto y 10 y cuarto. Pronto sensacional exhibición.

MAHÓN Y SUS DEFENSAS

Recientemente ha salido a la publicidad un folleto conteniendo dos conferencias que dió en el Ateneo de Mahón el ilustrado teniente de navío don Pedro M. Cardona, con el siguiente título: «Ensayo de valoración actual estratégica y táctica del puerto de Mahón». En la primera se patetiza la importancia estratégica actual de dicho puerto, con el que indispensablemente hay que contar para el dominio del Mediterráneo occidental; importancia que, si hoy es menor que la que tuvo en el siglo XVIII por el desplazamiento del centro estratégico hacia los mares del Norte, ha de aumentar, cualquiera que sea el resultado de la actual guerra europea, al restablecerse el necesario equilibrio entre las potencias.

En la segunda conferencia puntualiza los defectos de que hoy adolece el puerto de Mahón, a causa del abandono en que se le tiene, defectos fáciles de corregir, y especifica los elementos de que se le debe dotar para que pueda cumplir el cometido a que por su situación está destinado.

La lectura de tan notables y oportunas conferencias, en las cuales se da a entender en qué deben consistir las defensas de Mahón si han de dar resultado útil en armonía con las ideas y adelantos modernos, nos ha sugerido el presente artículo, que no tiene más objeto que el de procurar contribuir a que se invierta con el mayor provecho posible el dinero que por el ministerio de la Guerra se va a gastar, según se dice, en obras de defensa.

Un archipiélago como el balear, compuesto de islas no muy grandes y próximas, es indudable que estará a merced de quien domine el mar en que se asienta. De nada nos serviría tener perfectamente defendidos con baterías de costa todos sus puertos y bahías si no pudiéramos imponer el respeto en dicho mar con una escuadra propia o aliada. Careciendo de ella, o derrotada por el enemigo, éste se hará dueño de la isla o islas que desee ocupar, sobrándole puntos de desembarco, por muchos que sean los que se hayan fortificado. En estos casos, es decir, no dominando el mar, la fuerza móvil es lo más eficaz para

oponerse a los desembarcos o battr las fuerzas de desembarcadas.

Lo primero, pues, que se necesita para la defensa de las Baleares son barcos de la clase y en el número indispensable para dominar el Mediterráneo occidental. De la necesidad de estos barcos se deduce, en consecuencia, la de una base naval en el Archipiélago, de un puerto militar que les sirva de apoyo y refugio. Este puerto es el que se debe fortificar con todos los elementos precisos para hacerlo inexpugnable directamente, a fin de que pueda garantizar la seguridad de la escuadra a que ha de servir de base. Sería inútil invertir millones en fortificar otros puertos y bahías; a la escuadra le basta una sola base o puerto de refugio en el Archipiélago; el erizar de cañones otros puntos no evitaría desembarcos si perdiéramos la escuadra, y mientras la conservamos dominante no serán posibles estas operaciones.

No hay en el Archipiélago balear más que Mahón que reuna las condiciones exigibles a un puerto militar. Sólo necesita ser dragado en algunos puntos para extraer el fango que se ha ido acumulando por abandono durante tantos años y aun siglos, y los demás gastos naturales de entretenimiento, así como para completar los elementos militares de mar y tierra que le faltan.

Situado en el centro del cuadrilátero Cartagena, T.ón, Magdalena y Bizerta, la escuadra que en él se apoya tendrá en jaque a los buques que se vean obligados a cruzar en cualquier sentido esta importante zona del Mediterráneo, cuyo dominio ha sido y será eternamente codiciado por las principales potencias de Europa. Su capacidad y condiciones le permiten albergar, con absoluta tranquilidad en cuanto a los temporales, a los mayores buques de combate, en número superior a necesario para la defensa de la ciudad cuenca del Mediterráneo. La configuración de las costas norte, este y sur de Menorca, favorece al propio tiempo el establecimiento en excelentes posiciones, de las defensas terrestres indispensables para garantizar el puerto contra un bombardeo.

La idea modernamente extendida de convertir en puerto de refugio la bahía abierta de Pollensa, queda rebatida en la conferencia del señor

Cardona. Pero si fuera humanamente posible hacer un puerto cerrado de una bahía que tiene 5.500 metros de anchura en su boca y en todo su saco, y de 40 a 50 de profundidad en aquélla, y si pudiera España gastar en ello los millones precisos, habría que esperar aun el número de años necesario para que se realizara ese milagro, antes de invertir en dicha bahía grandes cantidades para artillarla y dotarla de los indispensables recursos militares.

Aun así cabría preguntar qué objeto tiene el abandonar un puerto con excelentes condiciones para base naval, teniendo que construir y habilitar otro que carece de todo; a no ser que se pretendiera para España un ujo de tener dos puertos militares próximos donde no hace falta más que uno.

No hemos de precisar los elementos fijos y móviles que exige la defensa de Mahón. Sólo diremos que basta mirar el mapa de Menorca para comprender que el cabo Esperó al Este, a algunos puntos de la costa norte y a alguno de la costa sur, alejados unos cuantos kilómetros de aquél, reúnen excelentes condiciones, por su situación avanzada y costas convenientes, para empizar en ellos unas cuantas baterías, pocas, de cañones de gran calibre, que obliguen a los barcos enemigos a mantenerse a distancias suficientes para evitar el bombardeo del puerto desde cualquier parte, suprimiendo la «zona sin alcance».

Las características más convenientes para estos cañones se deben determinar partiendo de la base de que no sean de potencia inferior a los que usan los grandes acorazados de las principales naciones, cuyos calibres oscilan entre 34 y 38 centímetros.

Acordémonos de que los Estados Unidos adoptan cañones de 40 centímetros para la defensa del canal de Panamá. Pensar hoy en calibres inferiores a los mencionados para el combate a distancia sería quedarnos rezagados, y el día que estas piezas estuvieran empizadas en sus baterías, resultarían ya insuficientes para el objetivo a que se destinan.

Si el crédito de que se dispone es limitado, vale más artillar pocas plazas (en el Mediterráneo solamente Cartagena y Mahón) con unas cuantas baterías de potentes cañones, que repartir el dinero de que se disponga entre muchas, para fortificarlas con economía en su artillado y elementos complementarios, economía que a la larga resultará contraproducente. No estamos en condiciones ni hace falta fortificar más que las bases navales, puertos de refugio y algún paso importante como el Estrecho de Gibraltar.

En resumen: las Baleares necesitan para su defensa los barcos indispensables para dominar el Mediterráneo occidental, con un puerto de refugio o base naval en Mahón, complementaria de la de Cartagena, las defensas fijas precisas para hacer dicho puerto inexpugnable directamente y aumentar de un modo considerable las tropas y elementos de la defensa móvil en todas las islas, para evitar o rechazar los desembarcos que en ellas se intentaren.

Se cita y admira a Alemania como modelo de previsión en asuntos militares y político-militares; pues bien: el actual Emperador de Alemania es, entre todos los Soberanos reinantes, el que conoce mejor el puerto de Mahón; para ello lo ha visitado dos veces: la segunda

acompañado de almirantes, generales y ministros.

Si esto es casualidad o previsión, dedúzcanlo quienes están obligados a ser previsores y obren en consecuencia.

(De «La Mañana»).

El hambre en casa

Este es uno de los temas principales del último número publicado por «España», semanario de la vida nacional. Un número interesante, de crítica fuerte y razonada, con datos y acusaciones concretas.

El popular colega publica también el último artículo de su campaña contra «El Banco de España, plaga nacional», el primero de una serie titulada «Al pueblo no se le educa», en que se denuncia a la opinión la constante disminución de escuelas, y un sentido «homage» a don Francisco Giner de los Ríos, con el retrato y la biografía completa del insigne maestro y trabajos a él dedicados por Luis de Zulueta, Juan R. Jiménez y Antonio Machado.

En la parte literaria destacan estos artículos: «El tablado de Arlequín», por Pío Baroja; «Las obras y los días», por Xenius; «Después de la paz», por el doctor Madinaveitia, y «Cartas imaginarias», por Pérez de Ayala.

La portada, que es en colores, constituye un gran acierto de Borgia, el original dibujante.

Precio del número, diez céntimos. Se vende en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Ayuntamiento de Mahón

SESION ORDINARIA DEL DIA 3 DE MARZO DE 1915.

Presidió el señor Alcalde don Juan de Vidal y Olivá asistiendo los concejales señores Pons Sitges, Carreras Hernández, Rita, Beltrán, Pons Zabala, Serra, Ponséi Sintes, Bosch, Coll, Panedas, Pons Castell.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar la distribución e inversión de fondos para este mes.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Febrero.

Autorizar a don Juan Gomila Pons para instalar un motor eléctrico de H. P. de fuerza en la casa n.º 25 de la calle de Prieto y Caules.

Conceder los siguientes permisos: A don José Orfila Pons para ensanchar la puerta cochera n.º 23 de la calle de Alonso III.

A don Francisco Gornés para modificar la puerta de la casa n.º 61 de la calle del Sol.

A don Juan Monjo Hernández para colocar arquitraves y un zócalo en el frontis de la casa n.º 5 de la calle de Gracia.

Aprobar varias cuentas.

Autorizar a don Juan Codina Cardona para establecer en el Mercado del Carmen un puesto de venta de carnes vacunas frescas, debiendo satisfacer quince pesetas cada mes al Ayuntamiento, los arbitrios correspondientes al Arrendatario de Mercados y vender la carne sin hueso a dos pesetas setenta y cinco el kilo y a 1'75 el kilo con hueso.

Quedar enterado de haber sido aprobado por la Junta Provincial de Beneficencia el presupuesto de los Establecimientos del Ramo de esta ciudad para el año en curso.

Sujetar a los vendedores de carne de cerdo fresca en el Mercado del Carmen al pago de quince pesetas mensuales que efectuarán al Ayuntamiento y de los ar-

bitrios correspondientes al Arrendatario de Mercados.

Por sorteo y para cubrir tres vacantes resultaron elegidos Vocales Asociados, o señores siguientes:

Quinta sección

Don Juan Cardona Vidal, Cos de Gracia 184.

Sexta sección

Don Manuel Maldonado Vidal, Arravaleta 10.

Octava sección

Don Francisco Seguí Triay, Infanta 149.

Quedar enterado del B. L. M. del señor de La Cierva referente a la disolución de la Junta de Iniciativas de que era presidente.

Aceptar la dimisión presentada por don Miguel Sintes Pons, Oficial Mayor de Secretaría, haciendo constar en acta haber quedado el Ayuntamiento muy satisfecho de los buenos servicios prestados al Municipio; puesto que dicho señor lo hizo siempre con actividad, celo, inteligencia y acierto.

Autorizar a don José Orfila Sintes para celebrar fiestas callejeras en la Plaza Vieja, en la noche del día 3 de Abril próximo, para festejar la instalación de la nueva fuente pública y lámpara en el pozo de la misma, debiendo amenizar el acto la banda municipal.

Quedar enterado de la comunicación del Jefe de la Guardia Municipal demostando su agradecimiento por los acuerdos tomados a su favor en sesión de 24 de Febrero último.

Gratificar por meses y en la parte proporcional correspondiente a la partida que figura en Presupuesto carcelario, los trabajos que efectúe el preso Miguel Petrus Petrus para el abastecimiento de la cárcel.

Ratificar los acuerdos tomados por la Comisión de Beneficencia en 25 de Febrero último que se refieren a la aprobación de cuentas de Enero; el estudio de un proyecto de mejora del Teatro Principal; a la sustitución de sillas del Teatro Principal y a conceder 10 pesetas mensuales al asilado José Ibáñez en remuneración de los trabajos que presta a la Casa de Misericordia.

Adquirir una caballería para el servicio de la Casa de Misericordia y practicar un recorrido en el Hospital Civil.

Distribuir los dos capataces de caminos, destinando uno a las obras de la compañía de San Clemente y otro a los caminos de Favariix.

Destinar al capataz caminero Jaime Florit a obras de adoquinados y firmes de las calles de esta ciudad.

Nombrar capataz caminero a don José Pons Villalonga.

A INFORME

De la Comisión de Fomento:

Instancia de doña Catalina Jordi Pons pidiendo permiso para elevar en 4 hiladas de sillares el frontis de la casa número 10 de la calle de Cifuentes, modificar aberturas y construir un canal que atravesando la acera conduzca a la calle las aguas llovedizas.

Instancia de doña Carmen Coll Cardona pidiendo permiso para abrir una puerta y elevar en once hiladas de sillares el frontis de la casa que posee en el 1.º kilómetro de la carretera de San Clemente.

Instancia de don Matías Cánovas Pons pidiendo permiso para instalar un motor eléctrico de H. P. en la casa número 99 de la calle de Pi y Margall.

Moción del señor Beltrán proponiendo lo que sigue:

Sustituir por baldosas hidráulicas las baldosas calizas de la acera de la calle de la Arravaleta.

Emplear baldosas calizas en la renovación de las aceras de las calles de Anuncivay y San Fernando.

Renovar el adoquinado de la plaza de la Constitución y de la parte de la calle de Anuncivay comprendida entre las del Norte e Infanta.

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y vibratorio

RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem ritmico ondulatorias

J. Peré Raluy

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

PANTIERNO

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería LA CERES

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

Rancho Castelló

Unico alimento económico y nutritivo para toda clase de aves de corral, y en particular para la gallina.

Evita la picazón y el huevo de cáscara floja.

PUNTOS DE VENTA

En Mahón: BENITO SEGUI, San Lorenzo, 94.

En San Luis: Cooperativa «La Luz del Porvenir».

¡Metálico! Lo hay para colocar en primera hipoteca.

Se desea para colocar en primera hipoteca.

Informes: Sebastián Femenías Velory, Miranda, 4—Mahón.

Aumentar en un capatás el número de adquirentes de esta ciudad.

Moción del señor Rita de renovar por medio de baldosas hidráulicas las aceras de la calle de Hannover.

Moción del señor Rita de arreglar en la actual estación el piso del paseo de Isabel II.

Moción del señor Pons Zabala de reformar el surtidor del paseo de Isabel II.

Moción de los señores Carreras Hernández y Ponselí Sintes de arreglar las aceras de las calles del doctor Orfila y Pi y Margall.

A estudio de la Comisión de Gobernación para que proponga la forma como ha de procederse para cubrir la vacante de Oficial Mayor de Secretaría.

A estudio de la comisión de Hacienda: Cuentas.

Moción del señor Pons Castell para mejorar la recaudación del arbitrio sobre perros.

A estudio de todos los señores Concejales, dictamen de los señores Técnicos proponiendo que el nuevo matadero en proyecto se emplace en el local ofrecido por don Antonio Tutzó o en terrenos situados en la parte Norte de la carretera de Mahón a Ciudadela entre los hectómetros 9.º y 10.º del primer kilómetro.

INDETERMINADO

El señor Rita se interesó para que el señor Arquitecto municipal active el estudio de nueva alineación y rasante de la calle de Hannover.

A una pregunta del señor Rita observó el señor Alcalde haber mandado guardar en depósito un perro que hace pocos días mordió a una niña, estando su propietario dispuesto a pagar los gastos de curación.

Y se levantó la sesión.

LA ELECTRICA MAHONESA

Francisco F. Andreu y Cia. en Cta. Mahón.

De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas celebrada el día 30 del finido Enero, queda abierto el pago del dividendo correspondiente al año 1914, que es de: 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A, el cual se hará efectivo mediante la presentación del cupón n.º 11 Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en días laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Andén de Poniente.—Mahón 1.º Febrero 1915.

Francisco F. Andreu y Cia. en Cta.

La Guerra Europea

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 14 de esta importante obra que publica el notable literato don Vicente Blasco Ibáñez.

Precio del cuaderno: 50 cént. mos.

GANGA

Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un crono, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un caballete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia, etc.

Regimiento de Infantería de Mahón núm. 63

Necesitando este cuerpo adquirir mil pares de botines reglamentarios al precio de 9 pesetas por par, se saca a concurso previa presentación de modelos, para el día 10 de Marzo próximo, en cuya fecha será adjudicada la construcción, debiendo tener presente que los gastos de anuncio serán de cuenta del constructor a quien se adjudique la contrata.

Mahón 25 de Febrero de 1915.—El Teniente Coronel Mayor, Pablo del Amo.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 11 a 3 y de 7 a 8.

Anunciavay, 18.

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros.

También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 4.70 Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

Crédito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 17 de la magnífica publicación «La Guerra Europea» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

LA ACTITUD DE RUMANIA

Una información

París, 27.—El corresponsal de «Le Petit Parisien» en Bucarest envía a este periódico una interesante información sobre el estado de los espíritus en Rumania

He aquí un extracto de ella:

«Yo creo que si Rumania se decide a la guerra en favor de los aliados, como todo hace prevenirlo, no entrará en acción antes de la segunda quincena de marzo.

Ha tenido que prepararse. No tenía fusiles, municiones, víveres ni material de guerra.

No podía lanzarse a la guerra con mil disparos por fusil y quinientos por cañón. Hace falta el triple, al menos, como mínimo

Y se ha dedicado, luchando con mil dificultades, a completar sus aprovisionamientos.

Para obtener de Austria 80 000 fusiles encargados el año pasado, debió permitir salir de su territorio cantidades importantes de esencia y de petróleo refinados y en bruto.

Para que volvieran a su país 300 locomotoras y 203 000 vagones que estaban siendo reparados en Alemania, tuvo que consentir que los agentes alemanes comprasen 40 000 vagones de trigo

Y se daba el caso de que los aprovisionamientos rumanos en trigo y esencia para la movilización eran escasos,

Negóse a que el trigo y las judías compradas por Alemania fueran transportados en vagones rumanos; pero los alemanes llegaron a pagar primas considerables—500 francos por vagón—, y sacaron 300 por día.

Además, compraron todo el maíz que encontraron, aun sin desgranar.

Además, alemanes y austrohúngaros concentraron en la frontera rumana fuerzas importantes.

La artillería austriaca domina con sus fuegos varios desfiladeros de los Cárpatos al lado de Rumania.

Dos Cuerpos bávaros, uno sajón y una división prusiana, están en Temesvar.

Esas fuerzas, oficialmente, son dirigidas contra Serbia; pero en realidad, «menszan a Rumania»

Esta, en vista de ello, con el pretexto de que debe defender su neutralidad, ha concentrado igualmente en la frontera muchos miles de hombres.

La guerra es ardentemente deseada por el pueblo y el ejército rumano.

El ministro de la Guerra hizo una discreta encuesta en el Cuerpo de oficiales.

El 94 por 100 de ellos contestaron que anhelaban guerrear en favor de los aliados y contra Austria y Alemania.

El pueblo, por su parte, que sabe hay millones de rumanos que sufren el yugo de Austria en Galitzia y Bukovina, y de Hungría en Transilvania, quiere la guerra con ardor.

El Gobierno vacila aún, y espera, completando los armamentos.

Los alemanes se gastan mucho dinero.

Han comprado los diarios «Minerva» y «Lenza» y han fundado otro, «Zivua» y una revista literaria.

Inundan Rumania de folletos injuriosos para los aliados y utilizan sus agentes comerciales, sus banqueros, sus cantantes, sus bailarinas, sus payasos, sus acróbatas y sus cinematógrafos.

En el periódico madrileño, «España», un germanófilo, Pío Baroja, dice lo siguiente:

«Yo creo que si hay algún país que pueda aplastar la Iglesia católica definitivamente, es Alemania.

Si hay algún país que pueda arrinconar para siempre al viejo Jehová, con su séquito de profetas de nariz ganchuda y de grandes barbas de farsantes, con sus descendientes los frailucos puercos y ordinarios y los curitas pedantuelos y mentecatos, es Alemania.

Si hay algún país que pueda sustituir los mitos de la religión, de la democracia, de la farsa de la caridad cristiana por la ciencia, por el orden y por la técnica, es Alemania.»

«Son del mismo parecer los curas, frailes y clericales germanófilos? De nosotros no tendrán queja, pues les ofrecemos textos de los partidarios de Alemania.

En Palma el día 1.º se celebró un mitin para tratar del fomento de la industria del calzado en Baleares, principalmente en Mallorca.

El objeto de la reunión era el de ponerse de acuerdo para la celebración de un Congreso en el que deben ocuparse de las aprovechables circunstancias en que actualmente se encuentra la industria del calzado y de la forma de aprovechar lo mejor posible el mercado francés.

Se acordó hacer un llamamiento a las mujeres trabajadoras de dicho gremio y a los obreros no asociados.

El Congreso de que se ocuparon tendrá lugar probablemente en Alaró, asistiendo delegaciones de todos los pueblos de la isla.

Se tratará en dicho Congreso del estudio de las presentes circunstancias y modo de aprovecharlas

Medidas para hacer efectiva la organización femenina.

Constitución de una federación del oficio en Baleares.

Y estudio preferente del mercado francés y modo de conquistarlo.

De un periódico madrileño:

«Nos escriben de la provincia de Caceres:

«Un alemán estuvo comprando cerdos en esta provincia; trajo recomendaciones de Mella para los curas de los pueblos; en algún pueblo no querían los vendedores cobrar en oro, por si las monedas no eran buenas; y el cura, desde el púlpito, les dijo que tomaran el oro, que era bueno»

Francamente; aun cuando anticlericales nunca nos habríamos figurado que la iglesia pudiera relacionarse con las pocigigas, ni que se pudiera hablar de cerdos desde el púlpito aun cuando desde él se desbarra frecuentemente.

Si tales métodos perseveraran llegarán a entrar los puercos en el templo donde ya están los mercaderes, según prueba el suelto copiado.

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Noticias militares:

ASCENSOS.—Han sido ascendidos a brigadas los sargentos que figuran en la siguiente relación:

Juan Pons Olivés, José Dolz Bartual, Mario Wolstein Lluch, Manuel Vicente Gómez, Joaquín Bolta Melo, Juan López Martínez, Juan Serrano Cantero, Juan Pons Petrus y Antonio Cardona Carreras, de la Comandancia de Artillería de Menorca.

DESTINOS.—Los obreros ajustados herrero cerrajeros de Artillería de segunda clase don Luis Alvarez Bobes, del primer regimiento de Artillería de montaña a la Comandancia del arma de Menorca, y don Francisco Fernández Alvarez, de dicha Comandancia al primer regimiento de montaña.

Los capitanes de Artillería don José de Hoyos y Vincent, Marqués de Hoyos y Vizconde de Manzanaeda, del sexto regimiento montado a la comandancia de Menorca, en permuta con don Julio Moredero y Noarve, de la comandancia de Menorca al sexto regimiento montado.

PERMUTA.—Se ha accedido a que cambien entre sí de destino los médicos primeros de Sanidad militar don Fortunato García Gómez y don Fidel Pagés Miravé, destinados, respectivamente, en el hospital de Alicante y en el primer batallón del regimiento de Infantería de Menorca, 70.

DEL MAR

Para Barcelona, salió ayer el vapor «Mahón».

—Procedente de Barcelona y Añudía, es esperado hoy el «Isa de Menorca».

—A Ciudadela, llegará también el vapor correo, de regreso de Añudía. Marchará esta noche para Palma.

—Mañana de madrugada debe fondear el «Monte Toro», procedente de Palma.

—Equivocadamente digimos ayer que había salido para Paomós el velero «Paoma», cuando debimos decir que estaba despachado, puesto que todavía es a cargando de carbón de cok en este puerto.

CRÓNICA LOCAL

De la ciudad.

Al lado de los árboles de la calle de San José continúan amontonados los adoquines que hubo que remover para la plantación.

El mismo caso se da en algunos árboles de la calle del doctor Orfila.

En esta vía hemos observado esta mañana que algunos hoyos estaban todavía llenos del agua caída ayer sin que el nivel hubiera descendido. Esto prueba que la tierra se apelmaza y se hace impermeable, lo cual debe evitarse.

Siguen adelante las obras del jardincito de la plaza Vieja. Según hemos podido deducir de nuestra observación se establecerán cuatro cuadros o macizos circunscritos por el perímetro de un octágono de menor área que la explanada enladrillada que hasta ahora había.

Habiendo salido de Palma para Granada el Excelentísimo señor Capitán General de las Baleares don Francisco M.º de Borbón, se ha encargado del mando de este distrito, accidentalmente, el Excelentísimo señor General Gobernador de Menorca, don Francisco Rodríguez y Sanchez-Espinosa.

La jura de banderas de los reclutas del actual reemplazo no se verificará el próximo domingo, como se creía.

La ceremonia se ha suspendido hasta nueva orden

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Además, compraron todo el maíz que encontraron, aun sin desgranar.

Además, alemanes y austrohúngaros concentraron en la frontera rumana fuerzas importantes.

La artillería austriaca domina con sus fuegos varios desfiladeros de los Cárpatos al lado de Rumania.

Dos Cuerpos bávaros, uno sajón y una división prusiana, están en Temesvar.

Esas fuerzas, oficialmente, son dirigidas contra Serbia; pero en realidad, «menszan a Rumania»

Esta, en vista de ello, con el pretexto de que debe defender su neutralidad, ha concentrado igualmente en la frontera muchos miles de hombres.

La guerra es ardentemente deseada por el pueblo y el ejército rumano.

El ministro de la Guerra hizo una discreta encuesta en el Cuerpo de oficiales.

El 94 por 100 de ellos contestaron que anhelaban guerrear en favor de los aliados y contra Austria y Alemania.

El pueblo, por su parte, que sabe hay millones de rumanos que sufren el yugo de Austria en Galitzia y Bukovina, y de Hungría en Transilvania, quiere la guerra con ardor.

El Gobierno vacila aún, y espera, completando los armamentos.

Los alemanes se gastan mucho dinero.

Han comprado los diarios «Minerva» y «Lenza» y han fundado otro, «Zivua» y una revista literaria.

Inundan Rumania de folletos injuriosos para los aliados y utilizan sus agentes comerciales, sus banqueros, sus cantantes, sus bailarinas, sus payasos, sus acróbatas y sus cinematógrafos.

En el periódico madrileño, «España», un germanófilo, Pío Baroja, dice lo siguiente:

«Yo creo que si hay algún país que pueda aplastar la Iglesia católica definitivamente, es Alemania.

Si hay algún país que pueda arrinconar para siempre al viejo Jehová, con su séquito de profetas de nariz ganchuda y de grandes barbas de farsantes, con sus descendientes los frailucos puercos y ordinarios y los curitas pedantuelos y mentecatos, es Alemania.

Si hay algún país que pueda sustituir los mitos de la religión, de la democracia, de la farsa de la caridad cristiana por la ciencia, por el orden y por la técnica, es Alemania.»

«Son del mismo parecer los curas, frailes y clericales germanófilos? De nosotros no tendrán queja, pues les ofrecemos textos de los partidarios de Alemania.

En Palma el día 1.º se celebró un mitin para tratar del fomento de la industria del calzado en Baleares, principalmente en Mallorca.

El objeto de la reunión era el de ponerse de acuerdo para la celebración de un Congreso en el que deben ocuparse de las aprovechables circunstancias en que actualmente se encuentra la industria del calzado y de la forma de aprovechar lo mejor posible el mercado francés.

Se acordó hacer un llamamiento a las mujeres trabajadoras de dicho gremio y a los obreros no asociados.

El Congreso de que se ocuparon tendrá lugar probablemente en Alaró, asistiendo delegaciones de todos los pueblos de la isla.

Se tratará en dicho Congreso del estudio de las presentes circunstancias y modo de aprovecharlas

Medidas para hacer efectiva la organización femenina.

Constitución de una federación del oficio en Baleares.

Y estudio preferente del mercado francés y modo de conquistarlo.

De un periódico madrileño:

«Nos escriben de la provincia de Caceres:

«Un alemán estuvo comprando cerdos en esta provincia; trajo recomendaciones de Mella para los curas de los pueblos; en algún pueblo no querían los vendedores cobrar en oro, por si las monedas no eran buenas; y el cura, desde el púlpito, les dijo que tomaran el oro, que era bueno»

Francamente; aun cuando anticlericales nunca nos habríamos figurado que la iglesia pudiera relacionarse con las pocigigas, ni que se pudiera hablar de cerdos desde el púlpito aun cuando desde él se desbarra frecuentemente.

Si tales métodos perseveraran llegarán a entrar los puercos en el templo donde ya están los mercaderes, según prueba el suelto copiado.

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Noticias militares:

ASCENSOS.—Han sido ascendidos a brigadas los sargentos que figuran en la siguiente relación:

Juan Pons Olivés, José Dolz Bartual, Mario Wolstein Lluch, Manuel Vicente Gómez, Joaquín Bolta Melo, Juan López Martínez, Juan Serrano Cantero, Juan Pons Petrus y Antonio Cardona Carreras, de la Comandancia de Artillería de Menorca.

DESTINOS.—Los obreros ajustados herrero cerrajeros de Artillería de segunda clase don Luis Alvarez Bobes, del primer regimiento de Artillería de montaña a la Comandancia del arma de Menorca, y don Francisco Fernández Alvarez, de dicha Comandancia al primer regimiento de montaña.

Los capitanes de Artillería don José de Hoyos y Vincent, Marqués de Hoyos y Vizconde de Manzanaeda, del sexto regimiento montado a la comandancia de Menorca, en permuta con don Julio Moredero y Noarve, de la comandancia de Menorca al sexto regimiento montado.

PERMUTA.—Se ha accedido a que cambien entre sí de destino los médicos primeros de Sanidad militar don Fortunato García Gómez y don Fidel Pagés Miravé, destinados, respectivamente, en el hospital de Alicante y en el primer batallón del regimiento de Infantería de Menorca, 70.

Gotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C. de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.	Ptas.
Platino	00'00	00'00
Oro fino	00'00	00'00
Plata fina	95'00	95'00
id. 950 m. m.	90'40	90'40
id. 940 id.	89'50	89'50
id. 935 id.	89'00	89'00
id. 900 id.	85'80	85'80
id. 810 id.	76'60	76'60
id. 750 id.	64'10	64'10

Venta y compra de oro y plata en retzcos y ricles.
 Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
 Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
 Barcelona 17 de Febrero de 1915.
 Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7

Facilitada por la casa Caplain Saint-Amand et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para li-mosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50	2'50
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00	5'00
Plata fina	95'00	95'00
id. 950 m. m.	90'40	90'40
id. 940 id.	89'50	89'50
id. 935 id.	89'00	89'00
id. 800 id.	76'60	76'60
id. 916 id.	87'25	87'25
id. 750 id.	72'00	72'00
Soldadura con hechuras	64'25	64'25
Plancha latón especial para soldadura	3'50	3'50
Sierras finis la gruesa a	2'75	2'75
Grisoles ingleses clase superior el número 2	0'35	0'35

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Síntes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil. 8'00
 Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.
 Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
 Mahón 17 de Febrero de 1915.
 Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 12.

PERDIDA Desde el Teatro Principal hasta la iglesia del Carmen se perdió un billete de 50 pesetas que iba metido en un sobre de tarjeta.
 Se gratificará a la persona que lo entregue a esta imprenta.

TIENDA DE COMESTIBLES PARA VENDER.—Por falta de salud de su dueño está en venta la tienda situada en la calle de Gracia, número 1.
 Se cederá en buenas condiciones.
 Informes en la misma.

VENTA DE LÁMPARAS de filamento metálico de las marcas más acreditadas, a precios económicos.
 Taller de herrería y cerámica de Juan Mathen.
 Calle del Castillo 18 y 20, en Villa-Carlos.

VEDADO
 Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanelles».

Paja blanca y Algarrobas
 Cristóbal Tomas.—Muelle

PIANO.—Para vender o alquilar.
 Informes, Pi y Margall, 91.

AVISO AL PÚBLICO.—Se precisa comprar cochones grandes y pequeños, de lana, pagándose a buen precio. Para recados, Calle Carmen n.º 81.
 Se pasa a domicilio.

HORNO PARA ALQUILAR, que fabrica dos sacas diarias, con acreditada clientela.
 Está situado en la calle de la Iglesia, número 17.
 Informes, Jaime Huguet.

EN VENTA.—Una casa situada en la calle Nueva número 37.
 Informes, Pi y Margall, 91.

J. Gomez Fantova
MÉDICO HOMEÓPATA
 Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3
 Consultas de 11 a 1

RAYOS X
 Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.
 Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.
 Duchas de aire caliente y frío.
 Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA
 Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Servicio Telegráfico
 DE LA VOZ DE MENORCA
 (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Información General
 Barcelona 4, 6'15.
 (Retirado de la edición de ayer)

El Gobierno y las subsistencias
 En Consejo de Ministros se estudiaron el asunto de las subsistencias y los medios de desvanecer la alarma que se fomenta en los pueblos.
 Habrá trigo para todos, dijo el señor Dato a los periodistas. Recibimos ofertas de las repúblicas Argentina y de los Estados Unidos; aplicaremos las facultades que nos concede la ley de subsistencias.
 Se acordó también la ejecución de obras públicas y se resolvieron expedientes.

Villanueva a Baleares
 Barcelona.—En el vapor rápido ha embarcado el exministro y expresidente del Congreso señor Villanueva.
 Se propone pasar una temporada en Baleares.

De México
 Los partidarios del pretendiente Zapata han atacado la capital.
 Experimentaron terribles pérdidas.

Explosión en un vapor
 Alicante.—Se ha producido una explosión de gasolina seguida de un incendio a bordo de un vapor belga.
 Se registraron pérdidas enormes y se produjo un gran pánico.
 Resultaron varios muertos, se resintieron de la conmoción algunos edificios del muelle y hubo que desalojarlos; un tripulante que huý horrorizado ha muerto también.

Consejo en Palacio
 Al salir del Consejo de Ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia de don Alfonso, el señor Dato informó a los periodistas en estos términos:
 He pronunciado el acostumbrado discurso resumen y ha dado cuenta al rey de las medidas adoptadas por el gobierno para asegurar las subsistencias, medidas que se traducirán en decretos.
 Luego habló el señor Dato de la campaña electoral y dijo que la lentitud en el aumento de la suscripción para adquirir obligaciones del tesoro se explica si se tiene en cuenta el retraimiento del dinero con motivo de la conflagración europea.

Depósito incendiado
 Barcelona.—En el puerto y frente al «Morro» se ha incendiado un depósito flotante que contenía tres mil toneladas de carbón.
 Las llamas adquirieron pronto gigantescas proporciones. Una hoguera inmensa se elevaba del lugar del siniestro.
 Acudieron todas las autoridades y se convino en echar a pique el barco carbonero. Se hizo venir al efecto un cañón Schneider que disparó sobre la línea de flotación del buque incendiado.
 Perdióse un estrépito formidable.
 No hubo que lamentar desgracias personales.

Maura hablará
 Don Antonio Maura está decidido a cambiar de sistema. Después de su largo silencio sólo interrumpido por frases difíciles de entender, el ex-jefe de los conservadores hablará claro y en público.
 A este fin aprovechará la ocasión de hacer el resumen de las conferencias dadas en la Juventud Maurista y criticará la obra económica, política e internacional del Gobierno.

Grave situación en Portugal
 Las noticias de Lisboa dicen que se agrava la situación en Portugal. Se teme estalle la guerra civil.
 Se detuvo al presunto asesino de Cardoso y se le condujo a la cárcel.
 En Evras ha ocurrido un choque entre militares y paisanos; han resultado varios heridos. También se ha amotinado un regimiento.

Trigo y harina
 El ministro de Hacienda, señor Bugallal, ha dicho que el trigo comprado por el Gobierno se cederá a un sindicato de harineros catalanes que lo expendirá al precio de compra.
 Del 18 al 20 llegarán a Valencia ochenta mil toneladas.

Hambre y miseria
 En Huesca el pan ha encarecido, los cerdos escasean y la miseria va en aumento.
 En las Palmas falta trigo y el hambre se extiende.
 En algunos puntos no puede elaborarse luz.
 A causa del hambre en Lanzarote ha enloquecido un hombre y se ha suicidado.

DE LA GUERRA

Dícese que los demócratas están resueltos a realizar un acto de resonancia.
 Barcelona 5, 6'15.
 Inglaterra y Grecia

Roma.—Un telegrama de Londres dice que los ingleses han tomado como base naval una isla o un puerto griego para sus operaciones en Oriente.
 Se asegura que Grecia tendrá una compensación cuando llegue el reparto del territorio asiático.

Bombas.—Lucha.—Supresión
 París.—Los alemanes han disparado bombas incendiarias sobre Reims.
 En todo el frente franco-belga continúa la lucha de trincheras.

Bombardeos
 Atenas.—La escuadra de los aliados continúa el bombardeo de los fuertes que defienden el estrecho de los Dardanelos.
 La escuadra austriaca ha cañoneado la plaza de Antivari; hubo varias víctimas y fué hundido un yate real.

San Petersburgo.—Continúa la lucha en todo el frente y se desarrolla de manera favorable para las armas rusas.
 Estas ventajas se acentúan de una manera especial en toda la región de los Kárpato y en el este de la Galitzia.

Fábrica bombardeada
 París.—Un aviador francés evolucionó sobre una fábrica de pólvoras alemana y cuando el momento fué oportuno el aeronauta dejó caer bombas sobre los distintos departamentos donde se confeccionaban explosivos.
 Al regresar ileso, el intrépido aviador pudo ver envuelta en llamas la fábrica que había bombardeado.

El parte de las tres
 París.—Dice así el parte comunicado al público ayer a las tres de la tarde:
 En la región de las dunas destruimos trincheras.
 En Arras los alemanes se han apoderado de una trinchera nueva; en Reims sigue el bombardeo.
 En la Champaña progresamos, en Perthes también, en La Basée hicimos dos mil prisioneros y en el Argonne continúa el cañoneo.

Grecia y los Dardanelos
 Atena.—Continúa el cañoneo de las fortificaciones de los Dardanelos, operación que realizan diez acorazados de las naciones aliadas. La prensa francesa dice que pronto se dejará libre el paso desde el mar Egeo a los de Mármara y Negro para lo que hace falta dominar en los Dardanelos y en el Bósforo.
 Llegado este caso, añaden los diarios franceses, Grecia no puede mostrarse indiferente ante el conflicto europeo.

Desde Gibraltar dicen que el capitán de un buque mercante ha recibido un radiograma en el que se anuncia que los barcos aliados han entrado en el Mar de Mármara.
 Debe acogerse con reserva esta noticia que supondría el dominio del estrecho de los Dardanelos que establece comunicación entre el Mediterráneo oriental y el citado mar de Mármara. Es decir que la escuadra franco inglesa habría coronado con brillante éxito la operación emprendida.

Amsterdam.—«La Gaceta» de Alemania, dice que de Roma se reciben noticias pesimistas respecto a la actitud de Italia.
 Añade que el Gobierno italiano parece que no podrá resistir a los de-

seos de la opinión pública que reclama a Trentino. No obstante, nada indica que los preparativos del Gobierno vayan contra Austria.
 Los políticos, conocedores del asunto, preferirían conseguir el Trentino por medio de negociaciones.

En los círculos políticos y diplomáticos de Italia se acentúa la idea de que la ocupación de los Dardanelos por las fuerzas aliadas franco-inglesas hará inevitable la intervención de Italia en la guerra europea; pero a pesar de todo no se ha perdido la esperanza de llegar a un acuerdo entre las naciones aliadas.

El Gobierno italiano ha declarado que se evitará la guerra mientras sea posible, salvando la dignidad y el decoro y no consintiendo ataques directos ni indirectos.
 En este sentido se han comunicado órdenes al ejército.

Excitación y ofertas
 «El Monitor de la Flota», órgano de la marina francesa, dice que el almirantazgo alemán excita la ira de los tripulantes de los submarinos germanos para que destruyan barcos mercantes.
 A los que respondan a la excitación se les ofrecen recompensas y pensiones vitalicias.

A última hora
 Las cámaras yanquis han sancionado la ley que prohíbe embarcar carbón para aprovisionar a las naciones beligerantes.
 Rusia tiene ochocientos mil prisioneros.
 Aumenta el crédito de la hacienda francesa.
 En Praga ha estallado un motín de hambrientos; ha sido sofocado; hay muchos detenidos.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 21 al 28 de Febrero.

Primera tarifa
 Día 21.—521'60 pesetas.
 Día 22.—383'20 id.
 Día 23.—754'21 id.
 Día 24.—392'71 id.
 Día 25.—507'06 id.
 Día 26.—439'84 id.
 Día 27.—414'20 id.
 Día 28.—561'56 id.

Segunda tarifa
 Día 21.—308'61 pesetas.
 Día 22.—75'93 id.
 Día 23.—48'23 id.
 Día 24.—40'39 id.
 Día 25.—18'90 id.
 Día 26.—21'13 id.
 Día 27.—71'42 id.
 Día 28.—330'42 id.

CARNE Desde mañana, sábado, se venderá la carne con hueso a 1'75 pesetas el kilogramo; o sea 0'70 la libra de 400 gramos. Sin hueso a tres pesetas el kilogramo, en la carnicería número 16, de Lorenzo Jover.

PARA VENDER.—Lo está la casa calle de San Pedro n.º 24, Villa-Carlos.
 Para informes, San Lorenzo, 64 Mahón.
SE ALQUILA.—El piso alto de la calle San Sebastián número 1, letra A. al lado de la Administración Militar.
 Darán razón en la Explanada número 6.

NODRIZA.—Se ofrece una leche fresca de pocos días. Informes en Villa-Carlos, calle de San Jorge número 56.

PARA ALQUILAR.—Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en junto, por cuatro duros y medio mensuales.
 También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.
 Informarán en la calle de Pi y Margall n.º 110.
 Tipografía Mahonesa calle Nueva.—Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUAS DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federic Masoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.**

Depósito en Mahón: **Eduardo Gabiró**

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

camas

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera

Relieve infalible: no sufre engasto ni decepción; no padece, no muere de estrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el embarazo de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las por-estabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuántos de los es posible acudir a esta Casa y piden el «Folleto-instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.